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用用了了没没几几年年，，花花砖砖咋咋就就““破破了了相相””
相关部门称多种原因所致，质量没问题

文/片 本报记者 蒋龙龙

花砖有无使用年限？
只供步行能用十多年

本报记者在调查中发现不少人
行道花砖存在大规模损坏。这些花砖
在生产中有没有相关标准，到底能使
用多少年？

据了解，人行道花砖正式称呼为
混凝土花砖，部分有透水性能为混凝
土透水路面砖。这些花砖用于铺设城
市道路人行道、城市广场。

对于这些花砖的质量，国家有
着严格的标准。不透水的混凝土路
面砖检验依据GB28635-2012《混凝
土路面砖》，透水的混凝土路面砖的
国家标准为GB/T25993-2010《透水
路面砖和透水路面板》。记者看到这
些标准里对花砖的外观质量、尺寸
允许偏差、强度等级、抗冻性、耐磨
性、防滑性及透水路面砖的透水系
数都有详细的规定，但对使用年限
没有规定。

德州市人行道花砖厂一位负
责人告诉记者，“国家对这些人行
道花砖能用多少年并没有相关规
定。”因为这些人行道花砖到底能
用多少年受气候、人流量、维护保
养等多种因素影响，“不过，在只供
行人步行的情况下，用十多年应该
问题不大。”

据济南道路行业一业内人士介
绍，虽然水泥花砖的国标没有对花砖
使用年限有规定，但在《城市道路设
计规范》中对各种材质道路路面的寿
命有着明确规定。记者查询发现，国
家对沥青路面、混凝土路面、砌块路
面的使用年限有着规定。其中规定，
砌块路面主要用于支路、人行道、城
市广场与步行街等处。砌块路面采用
混凝土预制块时，设计标准为10年，
采用石材为20年。“根据国标，省城采
用水泥花砖的人行道基准使用年限
应为10年。”

破损花砖到年限了吗？
绝大部分“上岗”没到10年

齐鲁晚报6月7日C01版《人行道
花砖咋成“砖脆脆”》报道，解放东路
东段、奥体中路沿线、奥体西路沿线、
华信路华龙路路口出现大规模的人
行道花砖石损坏。泺源大街沿线也出
现了部分花砖石松动的现象。

为此，记者从济南市历城区市
政管理局了解到，本报报道所涉及
华 龙 路 和 华 信 路 这 些 道 路 都 在
2008年进行了大规模建设。目前现
存的花砖也都是2008年铺设。根据
当时的报道，为迎接十一届全运会，
华信路于2008年开工改造，总投资
约2000万元。

本报记者探访的人行道花砖损
坏最为严重的解放东路也于2008年
进行了大规模改造提升。据当时媒体
报道，解放东路道路改造工程是济南
市委、市政府确定的迎全运重点建设
项目。该工程西起二环东路，东至奥
体中路，道路于2008年9月开始施工，
于2009年上半年完工通行。

高新区建设局相关负责人告诉
记者，道路花砖损坏严重的奥体中
路、奥体西路等道路为济南城市建设
投资集团于2008年投资修建改造。

部分路段出现花砖松动的泺源
大街则是历下区于2016年10月26日
启动维修的。此次改造对人行道进行
翻建，并于2016年年底完工，与10年
的使用年限相距甚远。

记者在采访中了解到，解放东
路、奥体中路、奥体西路、华信路、华
龙路的花砖损坏严重。不少市民告诉
记者，有些花砖肯定不是今年才被破
坏的。家住解放东路的市民黄先生告
诉记者，“去年晨跑时就发现，华信
路、华龙路、解放东路、奥体西路、奥
体中路的花砖损坏严重。”从这些道
路集中完成的2009年上半年开始，这
些道路的人行道花砖满打满算才用
了七八年，距离10年仍有差距。

花砖损坏主因何在？
车辆碾轧和人为损坏导致

这些道路花砖为啥不到10年就
大规模损坏，损坏原因是什么？

历城区市政管理局相关负责人
介绍，华信路华龙路花砖损坏主因在
于车辆碾轧。该负责人介绍，华信路
华龙路沿线有多个老小区，老小区停
车位缺乏，小区车辆晚上会停在沿线
人行道上，“人行道本是为行人设计
的，车辆来回行驶，花砖容易出现松
动。”一旦花砖出现松动，再经过车辆
碾轧便会损坏。“因此华龙路华信路
沿线停车多的地方损坏就比较严重，
停车少的地方或者不能停车的人行
道，损坏就很轻。”

此外，华龙路华信路沿线商铺很
多，“有些商铺设置停车位、栏杆，都
会对花砖形成损坏。”该负责人介绍，
一旦一块花砖出现损坏，加上车辆碾
轧，便会出现大规模损坏。

高新区相关负责人告诉记者，除
停车等原因造成损毁外，人行道上的
施工也是花砖损坏的原因，“奥体中
路、奥体西路等近两年进行过供水和
供暖管网施工，也造成花砖损坏。”

不过，记者在解放东路、奥体西
路等多个路段看到，有些路段几乎不
能停车，车辆也几乎不能开上人行
道，但是部分人行道仍大面积损坏。

有市民质疑，虽然存在停车、
人为损坏等原因，当时采用的花砖
有没有质量问题，也需相关部门说
明。其实市民对花砖质量存疑并不
是空穴来风。今年初，某省份质量
技术监督局官网通报2016年下半
年全区建材类产品质量监督抽查
情况，28家企业30个批次混凝土路
面砖样品，合格率仅为56 . 67%，还
不到六成。

对市民的质疑，历城区市政管
理局相关负责人介绍，华龙路华信
路当时铺设的花砖都经相关压力测
试，“符合国家标准。”济南城市建

设投资集团相关工作人员也说，奥
体中路、奥体西路等济南城市建设
投资集团的道路都经政府部门验
收，质量没问题。

坏了很久咋不及时修？
部分道路涉移交管理问题

家住华龙路沿线的市民王女士
告诉记者，华龙路华信路路口的道路
花砖已经坏了很长时间，“相关部门
为什么能长时间视而不见，为什么不
能及时进行维修？”

据济南市历城区市政管理局相
关工作人员介绍，历城区市政管理局
已经准备对华龙路、华信路沿线损坏
较大面积的花砖进行及时更换。今年
历城区计划将华龙路、华信路、七里
河路打造成样本路，由于具体的方案
一直没有出台，因此对于沿线道路花
砖的整治还要等到相关方案的出台。

奥体西路和奥体中路为什么迟
迟不能予以维修？据高新区建设局负
责人介绍，目前这些路段还都属于济
南城市建设投资集团，高新区只起到
相关的监管作用。

然而，济南城市建设投资集团相
关工作人员告诉记者，“济南市城市
建设投资集团也多次想将奥体中路、
奥体西路等道路移交给高新区来管
理，但是因为资金问题，高新区并没
有接收。”对于奥体中路、奥体西路等
路段平常怎么维护，该工作人员说
到，他并不清楚。

奥体中路、奥体西路2009年就已
经完工，目前已经过了七八年，但是
相关部门连道路的管理体制和资金
投入都没有捋清楚。市民黄先生质
疑，“难怪出现花砖损坏多年，相关部
门难以及时维修的情况。”

对于解放东路、工业南路等部
分历下区路段为啥出现难以及时维
修的情况？济南市历下区市政工程
管理局相关科室工作人员向记者表
示，会将问题向领导反映，近期给记
者答复。

脆弱的花砖
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本报6月7日刊发《人行道花砖咋
成了“砖脆脆”》等报道引起市民强烈
反响。不少市民存疑，国家对人行道
花砖使用有没有年限标准，这些破损
花砖到使用年限了吗？为什么部分路
段出现如此严重的破损，相关部门却
迟迟没维修？

泺源大街人行道部分路段花砖松动。 工业南路和奥体西路路口花砖损坏严重。奥体中路坤顺路花砖损坏严重。

华龙路部分路段花砖破旧损坏。
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